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S.E.: Lo único que quisiera decirles es que estoy muy contento de haber descansado y 
hoy día estar acá con ustedes nuevamente. La razón por la cual comencé hoy día viernes 
es que el día lunes la Canciller va al Vaticano con motivo de la entronización del 
Cardenal, encabezando la delegación de Chile, y luego se dirige a Estados Unidos. En 
consecuencia, tuve una reunión larga con la Canciller, el embajador de Chile en 
Washington, el subsecretario de RR.EE., el ministro de Defensa y otros personeros, 
Osvaldo Rosales, los encargados de la …… con Estados Unidos, Ricardo Lagos Weber, 
la encargada de América, Cecilia Mackenna, respecto de lo que debe ser las 
orientaciones básicas en este tema que me parece de tremenda importancia. 
 
Y en segundo lugar, quisiera también señalar que tuve una reunión ahora con el ministro 
del Interior y he dispuesto que en la tarde él se traslade a Arica, para tomar las medidas 
que son más indispensables. El problema más serio que tenemos en este momento es el 
Puente Chacalluta que, como ustedes saben, desapareció junto con otros siete puentes, y 
en consecuencia se va a instalar un puente Bayle, que se despacharía desde Quillota, por 
parte del Ejército de Chile. Saldría hoy alrededor de las 6 de la tarde, y debiera llegar el 
día domingo en la noche a Arica. Y eventualmente, de ser necesario, yo estaría en Arica 
el día lunes en la tarde. 
 
En lo demás, creo que durante estos días hemos tenido noticias muy importantes, 
noticias económicas, que creo que han sido notables del punto de vista de lo que el 
mundo piensa de Chile, y creo también que esas noticias de lo que el mundo piensa de 
Chile, están acordes con lo que ha ocurrido en Chile. El director de Presupuestos, 
ministro subrogante de Hacienda, que ha señalado que hemos tenido un superávit en lo 
que son las cuentas fiscales del año 2000, situación que yo creo el año 2000 muchos 
pensaron que iba a ser imposible, y creo que habla de un país que ha sido capaz de hacer 
las cosas bien, con seriedad, con responsabilidad, y creo que eso nos permite también 
ser muy optimistas respecto de lo que tenemos que hacer este año 2001. 
 
En consecuencia, inicio mis tareas con mucho optimismo, con mucha convicción de las 
cosas que tenemos por delante y, por qué no decirlo también, con la convicción que 
estamos en condiciones de poder dar pasos significativos para abordar los temas de 
empleo, salud, educación, etc. 
 
Pregunta: ¿Usted comparte las declaraciones del ministro Insulza, en el sentido de 
que….? 
 
S.E.: Mire, yo sobre ese tema tengo un punto de vista que me parece demasiado 
elemental para este país, acá hay una sola posición y una sola visión: éste es un país 
serio que ha hecho las cosas bien. Lo que hemos hecho nos tiene que sentir orgullosos 
como chilenos. Tenemos un Poder Judicial que hace las cosas que tiene que hacer, pero 
también hemos tenido una Mesa de Diálogo que fue tremendamente exitosa, exitosa en 
cuanto al documento que suscribió en julio pasado, exitosa en cuanto a lo que fue la 
información que se entregó, y de la cual di cuenta al país a comienzos de enero. 



 
Es a partir de eso, de eso que ha ocurrido, que por cierto, en un Estado de Derecho toda 
persona que se siente afectada tiene el derecho de concurrir a los Tribunales. Nadie le 
dice a la gente qué es lo que tiene que hacer cuando va a los Tribunales. Todos son 
mayores de edad, ejercen sus derechos. También entendemos que este ejercer derecho, 
todos lo queremos hacer pensando del punto de vista de lo mejor para Chile. 
 
Yo quisiera resaltar aquí ante ustedes lo que todos vimos ayer, que fue una 
parlamentaria, la diputada Guzmán, que ha hecho una declaración que la enaltece a ella. 
Ese tipo de gestos es lo que uno también quisiera ver, pensando en el futuro del país. 
 
Hemos pasado en un momento de nuestra muy difícil, lo estamos superando como 
ningún otro país ha sido capaz de superarlo. ¿Cuántos países que han pasado por lo que 
ha pasado Chile pueden tener sus instituciones funcionando como lo han hecho y al 
mismo tiempo atrevernos a mirar lo que ocurrió, pero a partir de lo que ocurrió, mirar 
hacia delante? 
 
Y yo sobre este tema lo único que quisiera decir: ojalá podamos tener muchos gestos 
como el que vimos ayer, porque creo que eso eleva el espíritu de Chile y nos permite 
mirar con mucho optimismo respecto de lo que tenemos hacia adelante. 
 
Pregunta: Pero como gobierno, siguiendo las palabras del ministro Insulza, ¿hay 
preocupación respecto a que se inicie una ola de denuncias respecto de hechos que 
sucedieron durante el año 1973? 
 
S.E.: Mire, yo creo que sobre esos temas, más que una preocupación, a mí lo que me 
interesaría ver sería que hay una forma responsable de ejercer lo que son los derechos 
de los chilenos. Y estoy seguro que se van a ejercer con mucha responsabilidad. 
 
Pregunta: ¿De qué sectores usted espera nuevos gestos, porque ya las FF.AA., según se 
ha dicho, hicieron gestos en la Mesa de Diálogo, de qué otros sectores, políticos, 
sociales….? 
 
S.E.: Yo creo que todos los sectores políticos tienen todavía mucho que dar, creo que 
todos tenemos todavía mucho que aportar. Acá hubo un primer gesto, que fue cuando 
Patricio Aylwin aquí, desde el Palacio de La Moneda, pidió perdón por lo que había 
ocurrido, pero ha habido después un conjunto muy importante, muy significativo. Los 
avances que hemos tenido, probablemente ocho meses, diez meses atrás ustedes 
pensaban que era muy difícil, el país pensaba que era muy difícil que se tuvieran. Y creo 
que a partir de eso tenemos que estar muy orgullosos. Y estoy muy tranquilo de lo que 
ha ocurrido, de los avances que hemos tenido y cómo Chile se ha ido ordenando. 
 
Pregunta: Quisiera conocer su opinión sobre lo ocurrido con el general Hernán 
Gabrielli, las acusaciones que pesan sobre su persona, el hecho que él haya recurrido a 
la Ley de Seguridad al ir a los Tribunales, y si nos pudiera aclarar cuál es la situación de 
la Comandancia en Jefe de la FACH, con respecto al general Ríos, cuándo asume, 
cuándo debiera asumir. 
 
S.E.: La situación del general Gabrielli, él ha decidido, como me parece natural, 
resolverla por la vía de los Tribunales, está en su derecho. La instancia que él ha 



utilizado, del punto de vista del gobierno, ustedes saben… señalado, no es lo que nos 
parece más adecuado aplicar o pedir que se solicite la Ley de Seguridad Interior del 
Estado. En todo caso, ese es un tema secundario. El general Ríos asume el próximo 
lunes sus funciones de Comandante en Jefe. 
 
Pregunta: Sobre este mismo tema. En cierta forma, el hecho de que se aplique la Ley de 
Seguridad del Estado, ¿no se puede interpretar, en cierta forma, como un grado de 
insubordinación, si es que el gobierno ha pedido reiteradamente que no es el mejor 
método, la mejor instancia? 
 
S.E.: No. 
 
Pregunta: ………… 
 
S.E.: No, no. Estaba de vacaciones. 
 
Pregunta: En materia económica, ¿cuál es el grado de avance que se espera en la visita 
de la Canciller, que va a hacer a Estados Unidos? O más bien, ¿cuál es el objetivo que 
tiene Chile en esta visita…? 
 
S.E.: No, el propósito de la visita es una visión global de lo que son las relaciones con 
Estados Unidos, con las nuevas autoridades. Cuando conversamos el tema 
telefónicamente con el Presidente Bush, convinimos en la necesidad de pasar revista a 
lo que son las relaciones con Estados Unidos, esa es la razón por la cual se encuentra 
acá el embajador Bianchi. 
 
Ahora bien, dentro de las conversaciones obviamente que se va a tocar el tema del 
Tratado de Libre Comercio, está fijada la nueva ronda de negociaciones para el 26 de 
marzo, de lo que son los equipos técnicos, negociadores, ustedes saben que el que 
encabezaba la negociación técnica por parte de Estados Unidos ahora ha sido destinado 
a un cargo muy significativo en el staff del Presidente Bush en la Casa Blanca y, en 
consecuencia, tienen que nombrar nuevo jefe negociador por parte de Estados Unidos, 
que es la contraparte del jefe negociador de Chile. Pero estamos muy optimistas con lo 
que va a ser esta conversación, quiero decir que en la conversación que tuve con el 
Presidente Bush tocamos este tema y creo que tuvimos un alto grado de coincidencia 
sobre esta materia. 
 
Pregunta: …………… 
 
S.E.: No, no. En el sentido que vamos a haber avanzado, sí, qué duda cabe, pero, algo 
tan concreto como antes del ALCA, no. 
 
Pregunta: Quisiera volver en el tema Gabrielli. ¿Cuál es su opinión con respecto a que 
esté en el mayor cargo de la FACH una persona que está cuestionada? ¿Usted esperaría 
un gesto del general o el gobierno lo va a respaldar? 
 
S.E.: No voy a hacer comentarios sobre eso en este momento. Gracias. 
 
Pregunta: Mientras usted estaba de vacaciones parlamentarios norteamericanos hicieron 
duras críticas contra el país en cuanto a la compra de aviones F-16. Decían que nuestro 



país no estaba preparado para tener este tipo de armamento. Posteriormente vino una 
fuerte editorial del diario Washington Post, donde incluso se dice que usted fue 
presionado por las FF.AA. para que se resolviera a comprar este tipo de aviones y que el 
poder militar no estaba bien separado del poder civil. ¿Qué opinión le merece?, y si es 
que la decisión de comprar aviones va a seguir en marcha. 
 
S.E.: Primero, usted sabe perfectamente cuál es la relación entre el poder militar y el 
poder civil en Chile, de manera que la respuesta la tiene usted mismo y la tiene el país, 
la he dicho hace un par de minutos atrás: acá las instituciones están firmemente 
asentadas, y eso lo saben todos los chilenos, y creo que es muy importante lo que 
ustedes puedan hacer en esto. 
 
Segundo, respecto de los planteamientos de ese grupo de parlamentarios, nos parece 
muy interesante. No está cuestionada la venta…. Lo que está diciendo es que hay 
determinados elementos que componen estos aparatos, respecto de los cuales no debiera 
hacerse una venta a Chile. Ellos no objetan la venta del avión a Chile, eso no fue 
objetado. Lo que fue objetado son ciertos componentes adicionales, que es distinto. Y 
eso tiene que ver con el sistema normal de los Estados Unidos. La compra de este tipo 
de elementos tiene que ser aprobada, o autorizada, mejor dicho, por el Congreso de los 
Estados Unidos. De manera que eso forma parte de lo que es una negociación como 
cualquier otra. 
 
Pregunta: Perdone que insista, pero los parlamentarios insistieron en vendernos aviones 
usados, y Chile quiere comprar aviones nuevos. Relacionado con el mismo tema: ¿Chile 
ya cerró la posibilidad de comprar los otros aviones, o cabe la posibilidad de que haya 
tantas trabas por parte de los Estados Unidos que se decida comprar otro avión? 
 
S.E.: Bueno, pero yo creo que usted no ha entendido bien el inicio de lo que se ha dicho: 
se acordó iniciar negociaciones. Iniciar que es "iniciar", no "cerrar". Es "iniciar". ¿Si las 
cosas no se dan bien? No hay negociación. Mire, qué simple. No nos engañemos con las 
palabras, ¿verdad? Esto es algo muy simple. ¿Qué es iniciar una negociación? Es iniciar 
una negociación. 
 
Mire usted: "quiero comprar una barbie. Ahora, a mí me gusta una barbie recién que 
acaba de salir, que tiene sombrero de huaso, verdad, y tiene todos los elementos de una 
huasita chilena". ……… me dice que me van a vender una barbie que no tiene el 
sombrero de huaso chileno. Entonces, a lo mejor voy a tener que comprar otra muñeca. 
Eso es demasiado elemental, ¿verdad? Eso forma parte de un proceso negociador. Lo 
que pasa es que tenemos que acostumbrarnos en Chile a entender que hay países donde 
estas cosas se opera con una tremenda transparencia. Espere usted que inicie la 
negociación del Tratado de Libre Comercio, qué se va a decir de este país. Unos lo van 
a defender, otros van a decir que no, que sí, que blanco, que negro. Esas son las 
democracias. 
 
Pregunta: Nuevamente se presentó, esta vez los hijos de ejecutados políticos, una 
querella contra los Comandantes en Jefe. Se ha señalado que se considera…. 
 
S.E.: Que lo vean los Tribunales. Gracias. 
 
Pregunta: Presidente. 



 
S.E.: Presidenta, por favor. 
 
Pregunta: Gracias, Presidente. De Presidente a presidenta. 
 
S.E.: Esto es de colega a colega. 
 
Pregunta: De colega a colega. Perdone que sea majadera, pero me gustaría mucho que 
usted rubricara, para que contribuya también, cierto, con un mensaje a la ciudadanía, 
que en ausencia suya, por su período de vacaciones, hubo expectación, la hay, todos los 
días estamos encontrando, buscando. Tenemos una sensación de inestabilidad, aunque 
cuesta decirlo, pero es verdad. Ahí está el desempleo, está este esfuerzo que se hace por 
llegar a que todos seamos vecinos, amigos y hermanos. Usted partió en esta conferencia 
alabando la expresión de quien es opositora al gobierno en el sentido del partido, pero 
me gustaría que lo rubricara con más fuerza. Es una invitación que le hace una colega. 
 
S.E.: No, yo lo que quisiera decir es que en estos días ha habido noticias importantes y 
positivas para Chile, del punto de vista económico, del punto de vista social. Ha habido 
también avances del punto de vista de las instituciones del país, elementos positivos, 
otros que no lo son tanto. ¿Qué es lo importante? Queremos que el país funcione, que 
las instituciones avancen, pero también queremos tener un alto grado de responsabilidad 
en la forma en que cada uno de nosotros participa del quehacer del país. Y por eso 
resalté lo que hizo ayer la diputada María Pía Guzmán, porque me parece que ella 
colocó la situación en el ámbito de derechos humanos, desde su particular punto de 
vista, de lo que fue "su" vivencia personal. Y eso que fue "su" vivencia personal tuvo 
una fuerza, un coraje y una valentía, que es lo que apunta en la buena dirección para el 
país. 
 
Yo estoy tremendamente optimista de lo que va a ocurrir este año, lo que vamos a hacer, 
cuando la discusión que tenemos es, todos sabemos que vamos a crecer más de 5% y 
cuánto más de eso vamos a crecer, creo que estamos muy bien. Y de ese punto de vista, 
yo creo que iniciamos bien el año. 
 
Ultima reflexión: buena parte de las cosas que ocurren en este período, obviamente que 
un Presidente no tiene vacaciones en un sentido de no estar conectado con los temas. 
Los principales temas que se tocaron en este período, obviamente que estuve en 
contacto permanente con los ministros de cada de una de las áreas. 
 
Pregunta: No me queda bien claro: el ministro del Interior dijo que no era razonable 
continuar con las querellas, presentando querellas…. 
 
S.E.: Ya sobre ese tema ya respondí. Lo que pasa es que yo ya respondí, hija. 
¿Entiendes lo que eso es? Gracias. 
 
Pregunta: ¿Es la visión del gobierno que no es razonable seguir con las querellas? 
 
S.E.: Yo ya respondí ese punto de vista. Gracias. 


